



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

**FUNDAMENTOS**

La localidad de Ingeniero Jacobacci se encuentra ubicada en la región sur rionegrina, perteneciendo a la eco-región de la Estepa Patagónica. Zona de meseta, con extraordinarios cañadones donde pueden observarse horizontes verdes y grandes extensiones rurales semidesérticas.

Encontramos en la localidad y sus alrededores interesantes lugares para visitar, se destacan la Laguna Carrilaufquen, ubicada a 15 km. de la localidad, a 5 km se encuentra un sitio paleontológico denominado "Tumba de los últimos dinosaurios", en él se encontraron numerosos esqueletos de ejemplares jóvenes, como así también huevos con doble cáscara. Son dignos de visita las Cavernas de diatomea y cerros de piedra basáltica.

Esta localidad de la Región Sur de nuestra provincia fue poblada originariamente por agrupaciones tehuelches, que fueron desplazadas por la raza mapuche, araucanos provenientes de Chile, a los que se sumaron inmigrantes italianos, españoles, y libaneses. Inicialmente la reducida población de inmigrantes y los habitantes naturales de este lugar estaban radicados en el Paraje Quetrequile, que posteriormente toma el nombre de Nahuel Niyeo, donde existía una escuela, un destacamento policial, el juzgado de paz y una sala de primeros auxilios.

En el censo del año 1912 figura como "Huahuel Nyen", que significa lugar de la garganta, con 47 habitantes rurales, pero en el censo del año 1920, esta vez bajo el nombre de "Huahuel Niyeo", aparece con 527 habitantes, todos urbanos; su población ha ido aumentando lentamente: 2257 habitantes en el año 1947, contando en la actualidad con una población aproximadamente de 10.000 habitantes.

Con la llegada de los rieles de Ferrocarriles Argentinos, la población comenzó a concentrarse en este lugar a partir de 1916. El ramal que uniría el puerto de San Antonio con el lago Nahuel Huapi comienza construirse en el año 1910 con la colocación de los primeros rieles, época del Ferrocarril del Sud.

El Ingeniero Guido Jacobacci es nombrado jefe de Ferrocarriles Patagónicos por el ministro de Obras Públicas, Dr. Ezequiel Ramos Mexía, para trabajar en el ambicioso proyecto. El 25 de mayo de 1945 fue inaugurado el ramal que conectaba la localidad de Ingeniero Jacobacci y Esquel.



## *Legislatura de la Provincia de Río Negro*

El tendido del ramal ferroviario llega en el año 1946 hasta el Km. 448, la actual Jacobacci, que convertida en punta de riel comenzó a nuclear pobladores alrededor de la estación de ferrocarril. La localidad se caracterizó en esa época por la actividad ferroviaria, pero tiempo después, se convierte también en centro minero, por la explotación de diatomita y arcilla, convirtiéndose además en el centro de concentración de la lana de una importante zona.

También debemos mencionar el "Expreso Patagónico" comúnmente denominado "La Trochita", de renombre a nivel internacional, fue declarada por el Poder Ejecutivo Nacional Monumento Histórico Nacional.

Asimismo teniendo en cuenta la importancia de la intervención de Ingeniero Jacobacci en la vida y desarrollo de la localidad, es que se ha establecido el año 1916, como el año de fundación del pueblo, asignándole su nombre al lugar. Es así que el 14 de septiembre se festeja su aniversario, en coincidencia con el día de la Exaltación de la Santa Cruz, fecha en que se celebran las fiestas patronales del pueblo.

De esa manera esta localidad de nuestra Región Sur, ferroviaria por excelencia, que conserva sus raíces y tradiciones ferroviarias, recuerda a este ingeniero, que nació en Modena, Italia, el 1 de noviembre de 1864, falleciendo el 10 de julio de 1922 en Andalgalá, provincia de Catamarca.

El 14 de septiembre del año 2004, el pueblo recibió los restos mortales del Ing. Jacobacci. Fue decisión de sus familiares, que residen en Italia y en la provincia de Buenos Aires, y de la solicitud de la comunidad Jacobaccina.

Este año el marco de los festejos del aniversario N° 102, desde la Secretaría de Cultura, Género, Culto y Juventud se invita a la comunidad en general a participar del concurso de fotografía "Jacobacci Naturaleza Mística", el mismo consiste en mostrar imágenes de distintos paisajes de la zona, tanto urbano como rural, tomadas con dispositivos móviles.

Asimismo se realizará la tradicional feria de artesanos, se podrá disfrutar de la actuación de escuelas de danzas, de cantantes locales y nacionales en el Gimnasio Municipal. Se inaugurará el paseo de las esculturas, donde se exhibirán obras de soldadores locales y entre los diversos actos se realizará la presentación de la nueva formación del Tren Patagónico.



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

Uno de los momentos más emotivos será la entrega de presentes a la Abuela Adelina Aguilera, de 102 años, la misma edad de la ciudad.

Por ello:

**Autora:** Soraya Yauhar.



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

## **LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO**

### **D E C L A R A**

**Artículo 1°.-** De interés educativo, social y cultural los festejos del Centésimo Segundo Aniversario de la localidad de Ingeniero Jacobacci a realizarse entre los días 13 y 15 de septiembre del presente año.

**Artículo 2°.-** De forma.